

## Editorial

La Facultad Regional Multidisciplinaria de Estelí, de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-Managua), presenta el ejemplar electrónico No.36 de la REVISTA CIENTIFICA DE FAREM-Estelí, donde se comparten seis artículos científicos como resultados de procesos de investigación en las áreas de ciencias de la educación, ciencias económicas, y ciencias sociales. Con esta revista finalizamos las publicaciones del año 2020.

En el área de Ciencias de la educación se comparten dos artículos, como resultados de investigación de doctorado. El primero se titula: "Enfoques de la educación artística en la escuela secundaria para Nicaragua", es un artículo que comparte la fundamentación teórica, que contextualiza, desde las necesidades de la ilustración artística en los nuevos modelos educativos del siglo XXI, se abordan las características de estas disciplinas en los procesos de interconexión entre las materias de los currículos escolares y las competencias que desarrolla el estudio de las artes, para la comprensión sociocultural y cognitivo en todas las esferas de la formación del ciudadano.

El segundo artículo se denomina: "Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC) integradas en estrategias didácticas innovadoras que faciliten procesos de enseñanza aprendizaje en la unidad de funciones de Matemática General, FAREM Estelí", este artículo demuestra las características de los estudiantes, las estrategias didácticas, las estrategias de evaluación y los principios didácticos; además, la experiencia y conocimiento de los docentes sobre el uso de las TIC. El artículo revela la propuesta de un Modelo Didáctico que integra los procesos cognitivos que se generan en los estudiantes, la inteligencia emocional que el docente debe gestionar con el grupo de clase y mantener la creatividad, innovación y motivación para alcanzar las competencias que la unidad de funciones matemáticas demanda.

En el área de Ciencias económicas también se presentan dos artículos como resultados de investigaciones realizadas desde la carrera de administración de empresas. El primero se denomina: "Proceso administrativo de la empresa familiar Modas Rosibel de la ciudad de Dario, Matagalpa, Nicaragua. 2018-2019", es un resultado de una investigación cualitativa sobre el proceso administrativo de esta empresa familiar. Se precisan sus fortalezas: control de calidad en los productos, trabajo en equipo y conocimientos técnicos de los colaboradores; y sus debilidades en el proceso administrativo como: falta de objetivos y metas bien establecidas, una mala delegación de responsabilidades, rigidez al cambio en estrategias administrativas y un control poco riguroso de costos. Incluye una propuesta de estrategias enfocadas a la mejora en el manejo interno de la información, capacitación del personal y en aprovechar oportunidades como convenios con otras empresas.

El segundo artículo se refiere a: "Gestión de crédito del programa de crédito impulsado por el Foro Miraflor en el área de Miraflor-Moropotente en el municipio de Estelí, Nicaragua. Este artículo es resultado de una investigación cuali-cuantitativa. Los principales resultados demuestran que un 70% de los créditos no se han recuperado por la inadecuada gestión de crédito. Para mejorar dicha

gestión se proponen las siguientes estrategias: 1) Establecer reuniones programadas entre los colaboradores y beneficiarios del Foro para una mejora en la calidad del servicio y un seguimiento a las familias involucradas; 2) Diseño de manual de crédito y cobranza para capacitar al personal sobre los procesos adecuados de la gestión de crédito; 3) implementar un plan de capacitaciones que fomenten una mejor y buena cultura de crédito para la no dependencia del financiamiento como fuente de sustento.

Desde el área de Ciencias sociales se comparten dos artículos, como resultados de investigación de doctorado. Uno de ellos se titula: "Participación comunitaria y salud materna en el Alto Wangky, desde la perspectiva de género", se analiza la percepción de las embarazadas y púerperas de dicha comunidad durante el embarazo, parto y puerperio, ampliando el mapa de facilitadores u obstaculizadores e integrando la organización y participación comunitaria al modelo de gestión local de la salud materna. Los principales resultados muestran que, pese a las dificultades socioeconómicas y de acceso en las que viven, las mujeres tienen acceso a los servicios prenatales y los usan, el parto es atendido a más de 1 día de viaje por río, y es importante el apoyo del esposo, familia y parteras.

El último artículo se denomina: "Intento de suicidio en transfemeninas VIH positivas en Managua, Nicaragua", este estudio es observacional, transversal, y analítico. El método estadístico utilizado fue Análisis de Correspondencias. Se determinó que el 52.5% ha intentado suicidarse desde los catorce años, de ellas el 47.5% lo ha intentado de una a tres veces y el 4.9% lo intentó de cuatro a diez veces. Se estableció que en los últimos seis meses el 32.8% tuvieron pensamientos suicidas y pensaron realizarlo por diferentes medios: Ingeriendo Fosforo de Aluminio en pastillas, ahorcamiento, cortándose los pulsos, ingiriendo tabletas de ácido acetilsalicílico y acetaminofén. El artículo concluye que los datos encontrados son más altos que los reportados en estudios internacionales sobre el intento de suicidio de las trans femeninas.

Queremos aprovechar este número para compartir con ustedes el reconocimiento al primer lugar como Revista Indexada que recibió la REVISTA CIENTIFICA DE FAREM-Estelí, por parte de la vicepresidencia de la República de Nicaragua a través del Consejo Nicaragüense de Ciencia y Tecnología (CONICYT), por el esfuerzo en elevar la calidad y aplicación de las características del Catálogo 2.0 de LATINDEX y mayor visibilidad de la producción científica de Nicaragua en los portales Central American Journal On Line (CAMJOL) y Revistas de Nicaragua.

Finalmente, como equipo editorial de la REVISTA CIENTIFICA DE FAREM-Estelí, nos es muy gratificante recibir de ustedes sus artículos, y además poder compartirlos con otros investigadores, estudiantes e interesados en la temática.

Cordialmente,

*Dra. Beverly Castillo Herrera*  
*Coordinadora Editorial*  
*Revista Científica de FAREM-Estelí*